



Assemblée Générale du CONSORTIUM FORCOPAR

**Mercredi 5 mars 2025, dans les locaux d'Archéologie Alsace,
Sélestat**

Présents : Pierre FLUCK (UHA), Léa FLUCK-STEINBACH (secrétaire), Raymond MULLER (Assoc. Martel Catala Sélestat), Pascale NACHEZ (Univ. Strasbourg), Philippe PHILIPPIDES (trésorier), Yvan RENCKLY (président).

Excusé(e)s : Geneviève DUFRESNE (Vice-Présidente, habite Chartres), M-Thérèse FREYBURGER, Cécile MODANESE (Pays d'Art et d'Histoire du Florival), François TACQUARD (Président Parc de Wesserling).

L'AG a été précédée par une visite des locaux d'Archéologie Alsace, sous la conduite de Emilie Briand (Directrice de l'archéologie et de la recherche scientifique), et complétée par un exposé de M. Jacky Koch sur les implications d'Archéologie Alsace dans le domaine de l'archéologie industrielle.

1-Les points statutaires

Adoption du CR de l'AG du 23 mai 2023

Rapport moral du président

En annexe ; envoyé avec la convocation.

Rapport d'activité

Année 2023

Journées de l'Architecture : beau succès pour notre proposition de déambulation sur le site de DMC.

Cours Ecole doctorale : 5 doctorants.

Fédération du Patrimoine minier (AG, sortie annuelle du lundi de Pentecôte à La Croix-a-M.).

Notre lettre d'information : diffusée le 31.12.2023.

Site internet : information sur notre activité, celle du Parc de Wesserling, relais de la Fédération du Patrimoine minier.

Relance des adhésions collectives.

Année 2024

Journées de l'Architecture : 30 personnes pour « découvrir » les friches industrielles d'Illzach (et Kingersheim) ; moment de convivialité apprécié aux Sheds, malheureusement à présent fermés.

Cours Ecole doctorale : 5 doctorants.

Ecole d'été : 2 groupes d'élèves architectes tchèques et polonais (Prague, Lodz).

Journées d'Histoire régionale à Sainte-Marie-aux-Mines : organisées par le Comité d'Histoire Régionale sur 2 jours, conférence de Pierre au sujet des 100 fabriques dans cette ville.

Fédération du Patrimoine minier (AG, sortie annuelle) : sortie du lundi de Pentecôte à Haslach (Forêt-Noire).

Notre lettre d'information : 6^{ème} lettre disponible en lecture sur notre site en janvier 2025 (système mailchimp indisponible).

Site internet : notre activité ; informations sur la conservation du patrimoine industriel, Nancy et Charleville-Mézières ; étude de cas, Guebwiller ; actualité du Parc de Wesserling.

Relance des adhésions collectives et individuelles.

Ne cotisent plus : l'UTBM (pb de déficit budgétaire), la Comcom de St-Louis, celle de St-Amarin (depuis plusieurs années), l'Association Martel Catala (R. Muller se charge de les relancer, pour une cotisation réduite à 100 €) ; on posera la question à F. Tacquard de l'adhésion du Parc de Wesserling (à négocier avec notre implantation en ce lieu).

P. Fluck propose de réduire la cotisation d'adhésion collective à 100 € pour les associations.

P. Fluck met à jour sa liste de personnes ayant manifesté un intérêt à adhérer à FORCOPAR ; Y. Renckly propose d'épurer la liste d'adresses de personnes de l'étranger (USA...) enregistrées sur notre site.

P. Fluck proposera à Y. Renckly un brouillon de lettre motivant à adhérer.

Rapport financier (v. document P. Philippidès). A noter qu'en 2023 les cotisations se sont montées à 1190 €, en 2024 à 963 €. Dépenses 2023 = 679 € ; dépenses 2024 = 752 €. Les frais bancaires sont passés de 63 € à 147 €/an. Solde fin 2024 = 5263 €.

Renouvellement du Comité directeur, Bureau

Président Yvan Renckly

Vice-présidente Geneviève Dufresne

Trésorier Philippe Philippides ; on questionnera David Bourgeois sur la poursuite de son engagement comme trésorier adjoint.

Secrétaire Léa Fluck-Steinbach

Secrétaire adjoint Pierre Fluck.

Révision des comptes : opération non nécessaire en fonction du peu de mouvements financiers.

2- Le projet associatif 2025-2028.

Y. Renckly propose un texte conçu sur le modèle d' « Alsace Mouvement Associatif ».

Partant d'un constat (au sujet du patrimoine industriel), il y a nécessité d'association et de définir des orientations (stratégiques) :

- engager un cycle de formation à distance,
- opérer dans l'école doctorale UHA/Unistra,
- faire valoir notre capacité d'assistance et de conseil.

S'en suivent des objectifs à court et moyen terme :

- 1- Introspecter notre cercle de connaissances afin de faire adhérer des personnes qui seront prêtes à œuvrer pour notre association dans ses différentes structures
- 2- Faire adhérer des structures publiques, dans un cadre de coopération, afin de bénéficier d'apport financier et de garantir un budget de fonctionnement
- 3- Participer à toute organisation afin de promouvoir le patrimoine industriel vis-à-vis de décideurs publics et privés et vis-à-vis du public en général
- 4- Faire fonctionner un 1^{er} cycle de formation pour un groupe d'apprenants demandeurs et/ou invités
- 5- Apporter notre expertise d'archéologues industriels à tous demandeurs (ou sur notre proposition) en vue de la conservation et de la valorisation du patrimoine industriel
- 6- Maintenir les contacts sous toutes formes avec l'Université de Haute-Alsace (voire avec l'Université de Strasbourg) qui est, pour nous, le monde de l'étude et du savoir

Ce projet est à amender et à adopter (texte complet disponible).

3- Les activités du Consortium

Le site Internet : nouvelle présentation de l'objet de l'association (à entreprendre si nécessaire), commentaire sur les Actualités.

La plateforme éducative : P. Nachez propose la mise sur pied d'un conseil scientifique (composé de Bernard Durand, Pascale Nachez, Pierre Fluck et Yvan Renckly) chargé de réfléchir à comment communiquer en s'appuyant sur les

modules de notre plateforme pédagogique (les utiliser dans le contenu de nos formations au sein de l'école doctorale ?). Le cours de l'ED doit-il se rapprocher du contenu des modules ? On remarquera qu'à l'heure actuelle ce cours embrasse des problématiques beaucoup plus générales aux fins de rassembler un plus grand nombre de doctorants.

Site Euromusées 2001 : préservation par Forcopar (hébergeur Aruba.it) ? On s'est questionné sur l'intérêt qu'il y avait à conserver ce site ; antérieurement, l'Université Ion Mincu prenait à sa charge l'hébergement. On demandera à Nicolae Lascu comment récupérer le contenu.

Ecole doctorale : session 2025 7 inscrits + 1 auditeur libre (mb de Forcopar) ; v. le programme dans l'encart ci-dessous

Formation proposée par FORCOPAR / UHA à l'Ecole Doctorale de l'UHA du 27 février au 10 avril 2025

Titre de la formation proposée : « L'impact de l'industrie sur la planète » - *The impact of industry on our planet*

Intervenants : Pierre FLUCK, Pascale NACHEZ, Bernard DURAND, Yvan RENCKLY, Pierre SCHMITT, François TACQUARD.

Durée totale : 12 h

Format : présentiel, Salle de l'Ecole Doctorale.

Langues : *Courses are given in French, but some speakers will be able to express themselves in English. PPT slides will be subtitled in English.*

Dates : les jeudis de 16 à 18 h, 27 février, 6, 13 et 20 mars, 3 et 10 avril

Public : Tous les doctorants de toutes les disciplines (*All PhD students from all disciplines*)

Objectif : Cet enseignement est dispensé à l'initiative des chercheurs du consortium FORCOPAR auxquels s'adjoignent des enseignants-chercheurs de l'UHA.

S'il prolonge les sessions dispensées en 2023 et 2024, il les transcende et se propose de défricher de nouveaux aspects notamment en rapport avec les impacts environnementaux.

On abordera les dimensions patrimoniales de l'héritage industriel, mais aussi les réalités économiques et la propension de certaines formes d'industrie à rebondir après la grande désindustrialisation.

Des éclairages seront apportés sur le patrimoine social, ou encore sur la dimension européenne de Mulhouse, qui pourrait être le prélude à une reconnaissance de cette ville au label « patrimoine européen ».

Contenu. Cette formation s'articule en 6 séquences de 2 heures :

1 – La signature de l'industrie dans l'Anthropocène (Pierre Fluck) – 27 février - *The signature of industry in the Anthropocene*

2 – Trouver l'énergie (Bernard Durand) – 6 mars – *How to find energy*

3 – La dimension européenne de l'industrie mulhousienne (Pascale Nachez) – 13 mars - *The European dimension of Mulhouse's industry*

4 – Le patrimoine social de la pratique de l'industrie, comment le mettre en lumière (Yvan Renckly, Président de FORCOPAR) – 20 mars - *The social heritage of industrial practice: how to bring it to light*

5 – La frugalité dans les reconversions du patrimoine industriel, condition de leur réussite (François Tacquard, Président du Parc de Wesserling) – 3 avril - *Frugality in the reconversion of industrial heritage, a condition for sustainability*

6 – Mulhouse, ou comment restaurer l'esprit d'innovation dans le domaine du textile (Pierre Schmitt) – 10 avril - *Mulhouse, or How to restore the textile innovation spirit*

Coordination : Pierre Fluck, Docteur-ès-Sciences, professeur émérite, Membre d'Honneur de l'Institut Universitaire de France.

Bibliothèque/fonds documentaire : projet de constitution et consultation au sein du Parc de Wesserling. P. Fluck a rassemblé env. 10 mètres linéaires d'ouvrages et documents (soit env. 1000 titres ou dossiers) issus de sa bibliothèque personnelle (à titre de dépôt permanent, pour remplacer la bibliothèque qu'avait montée Dan Bernfeld et qui a été liquidée par son héritier Denis Rebmann) et du fonds CRESAT (également à titre de dépôt permanent, le directeur du CRESAT ayant donné son accord. B. Bohly propose de donner à cet effet un meuble-bibliothèque en bois. Il conviendra de préciser avec François Tacquard les modalités de notre implantation au sein du Parc de Wesserling comme centre de ressources. F. Tacquard a par le biais d'un courriel du 4 mars renouvelé cette proposition.

La bibliothèque virtuelle (ce point n'a pas été abordé)

Le livre « Trésor d'Usines en Alsace » : état des ventes et des encaissements (ce point n'a pas été abordé)

Les Journées de l'Architecture 2025

Nous avons envisagé d'organiser la déambulation prévue initialement le 12 octobre 2025 à Masevaux. Une réunion s'est tenue à cet effet le 10.02.2025, en présence de l'adjointe à la culture de la Ville, de la responsable du Pôle culture et du président de la Société d'Histoire J.-M. Ehret. Les autorités locales ont préféré que nous avancions cette déambulation aux Journées du patrimoine, à savoir le samedi 20 septembre. Elle s'inscrira donc cette année non pas dans le cadre des Journées de l'Architecture du Rhin Supérieur, mais des Journées du patrimoine.